

## México, primer lugar de la OCDE en economía informal (El Financiero 07/06/08)

México, primer lugar de la OCDE en economía informal (El Financiero 07/06/08) Isabel Becerril Miércoles, 4 de junio de 2008 Representa el ambulantaje 32.2 por ciento del PIB. México ocupa la posición 58 de 145 países del mundo en materia de economía informal, al representar 32.2 por ciento de nuestro Producto Interno Bruto (PIB) y registrar las mayores tasas de crecimiento entre los miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Así, de 1993 a la fecha ese tipo de actividades han observado un aumento anual de 10.3 por ciento, cuando en el resto de las naciones OCDE es de 2.9, reveló Omar Jiménez, analista del Tecnológico de Monterrey y colaborador del libro La república informal: el ambulantaje en la ciudad de México. De un total de 145 países, la informalidad representa un promedio de 35.2 por ciento de la economía, donde Bolivia tiene el índice más alto, con 68 por ciento de su PIB. El ambulantaje en México equivale a 380 mil millones de dólares anuales, superando al producto total de las actividades industrial y agropecuaria. Se calcula que entre 50 y 60 por ciento de la población opera en la economía informal, es decir 26 millones de personas. En los últimos años se ha notado que el ambulantaje ha bajado su participación en el sector manufacturero en 14.3 por ciento, y ha subido notablemente en la industria de la construcción en 238 por ciento. También se ha visto un aumento notable de la gente dedicada a la economía informal vinculada al sector transporte, con 155 por ciento. Por su parte, Lorenzo Ysasi, presidente de la Cámara Nacional de Comercio de la ciudad de México (Canaco), señaló que en el país existen aproximadamente un millón de industrias informales, lo que se debe a la excesiva regulación y los innumerables y gravosos impuestos que deben pagar los empresarios. La dificultad para emprender un negocio en el país ha contribuido en el aumento de la informalidad, subrayó. En la ciudad de México se requieren al menos 50 trámites para abrir un comercio legal, y aunque 60 por ciento de los ambulantes desean emigrar a la legalidad, sus líderes son los que más se oponen. Ysasi destacó que 37 por ciento de los informales de la capital del país cuentan con bachillerato, 35 por ciento con primaria y 10 por ciento con carrera y hasta posgrados. Omar Jiménez estimó que la población ocupada en la informalidad hasta 2006 sumó 26.1 millones de mexicanos, mientras que el salario mínimo vigente representa una tercera parte de lo que fue en 1970 y una cuarta parte de 1976. Los ambulantes trabajan un promedio de 42.7 horas a la semana, es decir más de ocho horas diarias. En su investigación, Jiménez encontró también que 64 por ciento de los informales trabajan en la calle y el restante 36 por ciento cuentan con un local, pero no están formalizados. La mitad de las personas que ingresan a la economía informal lo hacen por falta de empleo; 27 por ciento, porque se gana más en el ambulantaje; 9 por ciento, porque se trata de un trabajo mas flexible, y 7 por ciento, por falta de estudios.